

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

CONSTITUCION.

MORALIDAD.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

ESPAÑA.

VERDADERA HISTORIA

DE LAS

OCURRENCIAS EN MADRID DE 1854.

«Antes de penetrar en el intrincado de la situación que se fué creando en nuestro país, séamos permitido buscar el origen principal de los sucesos.

Corría el mes de diciembre de 1853, y en el Senado se discutía un proyecto de ley sobre ferro-carriles, contrario al que el ministro Collantes había presentado en el Congreso. De esta cuestión surgió en el Senado otra sobre las prerogativas de aquel alto cuerpo, en la que el día 8 recayó una votación nominal de 105 senadores contra 69 que votaron en favor del ministerio.

Loor, pues, á los que en aquel solemne acto tuvieron valor para arrostrar las iras, destituciones y venganzas ministeriales que se hicieron sentir en la *Gaceta* del día 10, suspendiendo indefinidamente las sesiones de las Cortes, cuando estas precisamente se habían abierto el 19 de mes anterior.

Con este motivo el ministerio, compuesto de los señores conde de San Luis, marqués de Molins, Domenech, don Agustín Esteban y Collantes, D. Anselmo Blaser y D. Angel Calderon de la Barca, se fué exacerbando hasta chocar con la prensa periódica estrangera, pues prohibió en España la lectura y circulación del *Times*.

Los periódicos independientes comenzaron al poco tiempo á ser el blanco de sus iras, lo cual dió lugar sin duda á la publicación de algunas hojas anónimas, letrillas sátiras subrepticias y nocturna aparición hasta ocho números del titulado *Murciélagos*.

Con mil trabajos y sinsabores caminaba el año, hasta que á fines del mes de junio reventó la electricidad apriisionada por tanto tiempo.

Junio 27.—En la madrugada de este día salió de Madrid la Reina D^a Isabel II para el Excorial con su Real familia, y para cuyo punto había marchado el día anterior el conde de San Luis y el marqués de Molins, pues Collantes se hallaba á la sazón en Palencia. Era Capitán general de Castilla la Nueva el general D. Juan Lara, á quien en este día se presentó el inspector de caballería, mariscal de campo D. Domingo Dulce, con objeto de noticiarle y pedir venia para tener una revista de las tropas de caballería al día siguiente en el campo de Guardias, en lo cual no hubo dificultad.

Miercoles junio 28.—A las cinco de la mañana tuvo efecto la reunión de la caballería en dicho punto, en donde

se presentaron los generales D. Leopoldo O'Donnell, que se hallaba perseguido y oculto desde las últimas discusiones en el Senado, D. Antonio Ros de Olano, general, D. Juan Chacon, general, D. Ignacio Garrea, brigadier, el general Messina, Echagüe y Borrego que á las 7 partieron para Canillejas. El coronel de caballería conde de la Cimetera: no queriendo adherirse á este pronunciamiento, se vino á Madrid y dió al gobierno parte de la ocurrencia á las ocho.

Á las diez el pueblo de Madrid comenzó á observar patrullas de municipales armados, agentes de policía, guardias civiles, un reten de artillería de montaña con cuatro piezas en la fachada de la casa de doña María Cristina de Borbon, calle de las Rejas, con otros movimientos que indicaban hallarse en sumo peligro las vigentes instituciones políticas.

En los cuarteles de infantería permanecían los batallones sobre las armas, y parece hubo un capitán y un sargento herido en el de San Francisco por oponerse á que el regimiento número 15 que allí se alojaba, saliese á incorporarse con los 3 batallones del Príncipe de infantería del cuartel del Soldado y San Mateo que fueron á unirse á los escuadrones de caballería, bajo el pretexto de hacer ejercicios en el espresado Campo de Guardias.

El pueblo de Madrid se mantuvo y circuló tranquilo en todo este día, observando los serios acontecimientos que al parecer se presentaban, así como el movimiento y actividad de las autoridades militares y ayuntamiento, que prohibió desde luego tuviese efecto la verbena ó velada de San Pedro en la Plaza Mayor y el Prado, por medio de un bando en que Lara puso á la capital en estado de sitio, invitando la entrega de armas, y prohibiendo la reunión de mas de tres personas, y la formación en Correos de un consejo de guerra permanente para juzgar á los que prepalasen noticias subversivas ó las leyesen ó publicasen etc. Dos batallones se establecieron en el Retiro: á las seis salió un batallón y una compañía de Guardias de la Reina por la puerta de Hierro y puente de San Fernando.

A las nueve de la noche, en medio de la oscuridad, se vió tendida toda la artillería, disponible y con mecha encendida desde la fuente de Neptuno hasta la puerta de Atocha, y frente al monumento del Dos de Mayo como tres escasos batallones, el de ingenieros en la puerta que fué inspección de Milicias, y cosa de dos compañías de guardia civil en la Puerta del Sol en la esquina calle de la Montera y Alcalá: otro batallón frente al Gobierno político, y reten de artillería frente al Museo Naval ó Tribunal mayor de Cuentas y casa de Bélgida, sentados con

armas.

A las once y media entró la Reina en su palacio seguida del 6^o regimiento con dos escuadrones de caballería que parecieron llegar de Vicálvaro y Aranjuez, algún viva que le daban no era contestado por el pueblo. Entre los oficiales que á las doce de la noche salieron á saludarla se repartió una alocución impresa. El general Zarco del Valle recibió á la Reina en Palacio.

El jueves 29 de junio, día de San Pedro, amaneció tranquilo: la *Gaceta* publicó un Real decreto exonerando á D. Domingo Dulce de todos sus grados sueldos y condecoraciones. El *Heraldo* traía un artículo exagerado: la *España* salió algo mas circunspecta: pero no se publicó el *Clamor* ni el *Diario Español*, la *Epoca* ni ningún otro periódico político.

El batallón n^o 10, que cubría el palacio debió ser relevado por el 15 á la hora acostumbrada: pero este último tuvo que retirarse sin tomar posesión del puesto. Dijo se que D^a María Cristina se trasladó desde su casa á la de la legación francesa en la cuesta de la Vega. Las guardias del Principal, cárcel y demás se relevaron por el 15 á la una y media de la tarde. Al Principal fueron llevados los capitalistas D. Antonio Guillermo Moreno y D. Manuel Collado, no habiendo encontrado al Sr. Sevillano; pero los pusieron en libertad á las cuatro. Como dos compañías de infantería de guardia civil entraron en Correos de refuerzo.

También fueron á prender á los señores Mou y Pidal, pero no fueron habidos.

Circularon diferentes rumores sobre aproximación de las fuerzas de O'Donnell á la venta del Espíritu-Santo. En el edificio de Correos se estableció una comisión militar.

A las siete de la tarde pasó la Reina revista en el Prado á cosa de 4000 hombres entre infantería, caballería, civiles, carabineros y artillería, que á las ocho desfilaron ante SS. MM. y princesita, junto al Cármen, Calle de Alcalá.

El viernes 30 á las once de la mañana salió el general Lara por la puerta de Alcalá con una columna de 3 á 4000 hombres de infantería, caballería y seis piezas de artillería, y se estableció en la venta de la Alegria, con el conde de Vistahermosa y D. Luciano Campuzano.

Las fuerzas de O'Donnell, Dulce, Messina, Ros de Olano, etc., estaban en lo alto de la venta del Espíritu-Santo y Casa-blanca: su cuartel general en Canillejas.

Todas las puertas de Madrid se cerraron. El general Córdoba, con cuatro piezas de montaña, se situó bajo la casa de Alcañices por el Prado. El general duque de Ahumada, con tres compañías de la guardia civil de infantería con bandera, tomó posesión del Prin-

cipal ó edificio de Correos á la una, y puso centinelas en los balcones que quedaban del hospital del Buen Suceso, en el derribo y en los de la casa de la Beneficencia, esquina á las calles del Cármen y Preciados.

A las dos de la tarde veíanse entrar ó salir, por un postigo de la puerta de Alcalá, algunos piquetes ó patrullas de caballería 6^o de línea, sin banderines en las lanzas. En los portales de Panaderías, plaza Mayor, se estableció á la una un reten de 40 hombres de guardia civil, y continuaron patrullas de agentes de policía; el pueblo seguía discurriendo tranquilo.

A las dos y media se comenzó á introducir en el Real palacio municiones de boca y guerra. Antes se habían ya retirado las cuatro piezas y la fuerza que custodiaba la casa de Doña María Cristina. Todas las avenidas del Real palacio estaban custodiadas por el 27, artillería de á pié y piquetes de guardia civil. Dentro de la que fué Aduana (hoy ministerio de Hacienda) había sobre 30 hombres de esta última fuerza. Circuló el rumor de que todas las fuerzas de caballería de Alcalá de Henares se unieron á O'Donnell.

A esta hora se principió la acción por las tropas beligerantes en el arroyo de Abroñigal y mas allá de la fuente del Berro que duro hasta las siete y media.

El coronel de Farnesio rompió en tres cargas de caballería los cuadros de infantería, cayendo herido y prisionero dentro de uno.

A las seis hubo algunas carreras en la calle de Alcalá, Carrera de San Gerónimo, Puerta del Sol y calle Mayor, cerrándose algunas tiendas. Las fuerzas de O'Donnell avanzaron á puertas de Santa Bárbara, Recoletos y Alcalá.

Entraron á esta hora algunos confusos y estropeados; también el coronel de Farnesio, Garrigó, herido y prisionero cogido á las tropas de O'Donnell.

A las ocho entró por la puerta de Alcalá, como en retirada la artillería, habiendo dejado caídas algunas piezas de montaña en el arroyo de Abroñigal; pero al poco tiempo volvió á salir hacia Plaza de toros para recobrarlas.

A las nueve entró por la puerta de Alcalá la guarnición de Madrid que había funcionado en el campo de batalla. En esta se cree que el enemigo perdió cosa de 130 caballos y de 60 á 80 hombres entre ellos 15 ó 20 muertos y por parte de las tropas de la Reina 215 á 220 entre muertos, heridos, prisioneros y extraviados: hubo cargas de caballería contra cuadros de infantería y artillería.

Iluminóse la población por órdenes municipales.

El pueblo se mantuvo constantemente pasivo espectador y tranquilo cual nunca.

Todas las puertas de la villa estaban cerradas menos las de Atocha, Segovia

y alguna que otra que se permitía la entrada, pero no la salida, por los carabineros de Hacienda.

Siguieron las patrullas de agentes de seguridad.

Fueron entrando parejas de guardia civil y algunos pequeños destacamentos de tropa que había fuera de la corte, durante todo el día 30; y durante la tarde parejas de la policía se posesionaron de los balcones del Teatro Real. Todos los paseos de dentro y fuera de tapias estuvieron interceptados y ocupado el cuartel de Atocha.

Antes de anochecer se fijó un bando del gobernador político y corregidor don Javier Quinto, conde de Quinto, amonestando al vecindario para que tuviese confianza en las autoridades, y se recogiese á sus hogares sin dar crédito á noticias siniestras contra el gobierno, que recibía de las provincias comunicaciones satisfactorias. Anochecido hubo una siniestra equivocación en que las tropas del gobierno se hicieron mútuo fuego. A las nueve se publicó una Gaceta extraordinaria.

Dijose que el general Dulce se multiplicaba durante la acción siempre á la cabeza de su caballería. Fuertes patrullas de guardia civil quedaron hasta las doce de la noche circulando en la Puerta del Sol y calle de Alcalá; en las demás la policía, fuerzas que se portaron con mucha prudencia con el pueblo.

Las tropas de O'Donnell hicieron prisioneros. En la Gaceta de este día aparecieron decretos exonerando á los generales O'Donnell, Messina, Ros de Olano y otros de todos sus empleos y condecoraciones.

No se publicaron la *Nacion*, las *Novedades*, el *Clamor Público*, el *Diario Español*, ni la *Epoca*.

En esta acción, que llaman de Vicálvaro, murieron de ambas partes mucha mas gente que la que se ha dicho, pues hubo cuadros de infantería y ataques atrevidos de caballería.

El sábado 1.º de julio los sitiadores conservaban las posiciones que ayer tenían y corrieron sus avanzadas desde Chamberí al ferro carril y causal hasta Pinto, Valdemoro y cerro de los Angeles, cortando algunos carriles, como ayer el telégrafo eléctrico en Canillejas. A las seis de la mañana salió una descubierta de Madrid á reconocer el campo contrario, y volvió al poco tiempo á entrar por la puerta de Alcalá.

Hasta la tarde de este día estuvieron entrando con intervalos algunos carros con armas rotas y heridos de los que quedaron ayer en el campo hácia el molino de viento y venta del Espíritu-Santo.

El cuerpo de infantería núm. 27 con artillería guarnecía el Retiro á verja cerrada.

A las siete de la tarde hubo recepción en el Real Palacio para los embajadores extranjeros.

A las ocho y media SS. MM. y A. entraban segun costumbre, á la salve del sábado en la iglesia de Atocha.

El pueblo circulaba ya sin inconvenientes y podía llegar hasta las cerradas rejas de la puerta de Alcalá.

A las nueve el gobernador conde de Quinto fijó un impreso en las esquinas anunciando la retirada y dispersión del enemigo, y que las provincias seguían pacíficas y obedientes al gobierno.

Domingo 2 de julio. A cosa de la una de la madrugada comenzaron á discurrir por las calles fuertes patrullas de caballería y guardia civil. Los cuerpos de esta guarnición se prepararon en sus cuarteles y se establecieron grandes

retenes en el Prado, Puerta del Sol, etc., etc.

Amanecido que fué se principió á observar por el camino de Segovia, Pinto, del Pardo y las Rozas si vendrían ó no las fuerzas que el gobierno esperaba de Valladolid y Búrgos; pero solo se vieron descubiertas de la caballería de O'Donnell en las ventas de Alcorcon, procedentes de su cuartel general de Aranjuez.

La Gaceta de este día publicó grandes cruces y promociones por no haberse pasado en la acción de Vicálvaro á Lara, Loigorri, Azlor, Herrera García, Quesada, conde de Vistahermosa y Boiguez, brigadier y coroneles de esta guarnición, y suspendiendo ejecución de la sentencia dada contra el coronel Garrigó.

El pueblo circuló libremente por las calles, y su curiosidad se fijó en las Vistillas, cuesta de la Vega y Puerta de Toledo, hasta cuyo puente se dijo que llegaron anoche las avanzadas de O'Donnell.

Las conjeturas y versiones de este día eran infinitas, sobre pronunciamiento de varios cuerpos y provincias. Dijose que el regimiento caballería del Rey había llegado á Villacastin, y que las tropas de O'Donnell publicaban un boletín de operaciones introduciendo en Madrid proclamas.

A las doce de la noche publicó por extraordinario el gobernador conde de Quinto las noticias de haberse replegado á Aranjuez los pronunciados: haber llegado á Guadarrama los regimientos infantería de la Princesa y Rey núm. 1 de caballería para reforzar la guarnición de Madrid.

A las dos de la madrugada salieron de Madrid con dirección al Prado, como 50 carros para acelerar la entrada de la infantería que esperaba el gobierno de Valladolid.

Lunes 3 de julio. A las dos de la tarde y por la Puerta de Segovia con dirección al Prado salió un batallón escaso del núm. 29, alguna artillería y caballería para proteger la entrada de los esperados, y dichas fuerzas de la Princesa y Rey en auxilio del gobierno; á las cuatro y media volvió á entrar por la fuerza de San Vicente.

En este día ya se publicaron el *Clamor* la *Nacion*, la *Epoca* y las *Novedades*.

A las nueve de la noche entraron dos batallones de la Princesa, y el regimiento caballería del Rey con 20 hombres por todo mil, por la Puerta de San Vicente, procedentes de Valladolid. El semblante del pueblo madrileño, constantemente reveló indudables simpatías hácia los pronunciados. Dijose que doña Maria Cristina estaba mejor de su enfermedad.

Martes 4 de julio. Como á las siete de la mañana se presentaron algunos pelotones de operarios para trabajar en la alcantarilla de la Puerta de Atocha con arreglo al anuncio de ayer por el ayuntamiento, en que se les ofrecían seis reales de jornal, pero no habiendo herramientas que darles comenzaron á apedrear á los que ya estaban trabajando, en vista de lo cual un piquete de agentes se preparó á castigarlos con las armas, y esto produjo carreras por aquel punto, hasta que los operarios no admitidos vinieron á ver al gobernador y corregidor Quinto, que salió con ellos y les prometió el jornal aunque no trabajasen.

El día fué tranquilo; la población disgustada con el mal efecto que produjo la entrada de los mil hombres en

la noche anterior; las fuerzas de los pronunciados ocupaban los mismos puntos de ayer á la vista de Madrid.

Dijose que á las dos de la tarde las fuerzas pronunciadas habían evacuado á Aranjuez, y también que el cuerpo diplomático extranjero había protestado contra la suposición que hizo el *Heraldo* el 2 de haber ido á felicitar á S. M. por la victoria del 30 en Vicálvaro, cuando lo hizo por su regreso del Escorial el 28. Se observaron vigías con anteojos de observación en la torre de Santa Cruz, antiguo telégrafo y otras torres y alturas.

A las once de la noche ya estaba corriendo el ferro-carril.

Miércoles 5 de julio. A la una de la madrugada publicaban los ciegos por las calles á gritos una hoja extraordinaria del señor Quinto.

A las siete se comenzaron á reunir en la plaza Mayor algunos carros para bagajes de salida; pero á cosa de las diez desaparecieron de aquel sitio en número de 60 ó 70, despedidos por no necesarios.

A la una de la tarde del mismo día 5 salió el primer tren de tropas de la corte por el ferro-carril á Aranjuez, y sucesivamente hasta las doce de la noche estuvieron saliendo tropas por dicho ferro-carril en número de hasta 5,000 hombres al mando del ministro de la Guerra don Anselmo Blaser, y como segundo el conde de Vistahermosa, entre infantería, guardia civil, 16 piezas de artillería, 100 pontoneros zapadores y la caballería inclusive, que componían como 600 caballos, fué por la carretera á incorporarse en Villasequilla mediante á que los pronunciados estaban en Tembleque con visos de marchar á Manzanares y Madridejos.

En este día no se publicaron periódicos de oposición.

Jueves 6 de julio. En las calles y plazas desaparecieron las patrullas armadas.

La columna salida de esta corte llegó sin novedad á Aranjuez. En este día se vieron algunas caricaturas de Vistahermosa con lanza elástica y faja general.

Viernes 7 de julio. Se celebró el aniversario acostumbrado en Santo Tomas de igual día de 1822 bajo la presidencia del general don Evaristo San Miguel con un piquete de artillería, música de idem y función fúnebre de iglesia de la Sociedad de voluntarios veteranos nacionales que terminó á la una. A esta hora se reforzó el Principal por 50 hombres de guardia civil, y por la noche con 100 hombres mas y el real palacio.

Súpose que en Valencia y Segovia había algun movimiento en sentido favorable á las tropas de O'Donnell.

Sábado 8 de julio. Corrieron mil contradictorios rumores sobre pronunciamiento en la Huerta de Valencia, Segorbe, Albuñol, Alvalat y Alcira, Ciudad-Real, Sevilla, Granada, etc., y que en la división de Blaser había disensiones, y pasándose á O'Donnell parte del regimiento caballería del Rey, y aunque algunas compañías de la Princesa de infantería se habían marchado con los pronunciados.

En la tarde de este día salió el ministro Blaser para incorporarse á la división que había marchado á perseguir los pronunciados.

Domingo 9 de julio. Las noticias y rumores de este día se concretaron á comentar las de la *Hoja litográfica* de Santa Ana, las *Hojas volantes* del corregidor Quinto, la *Gaceta* del gobierno

el *Heraldo* y la *España*, todos periódicos del gobierno. En este día dijeron dichos periódicos que los pronunciados se hallaban en Almagro, Miguelturna, Villarrubia y Tomelloso.

Lunes 10 de julio. Circuló en la Corte que Buceta con su columna de 60 paisanos pronunciados había entrado en Cuenca ayer 8. Que en Alcira se había proclamado la república por Acevedo. Que el conde de San Luis aconsejaba á la Reina se fuese á Pamplona si los asuntos se agravaban. Que Cristina se preparaba para salir de esta Corte el 17. Que hoy había venido toda toda su familia de Tarazona. Que 40 caballos del regimiento del Rey, que la división del ministro Blaser tenía descubierta á gran guardia, se habían pasado á las tropas de O'Donnell.

A las 11 de la noche salieron de Madrid en este día como 100 guardias civiles de infantería y 20 caballos, y esta mañana un escuadrón y otros pelotones de infantería por el ferro-carril en refuerzo de los del gobierno.

El martes 11 de julio á las nueve de la mañana entraron al mando del general Turon cosa de 800 hombres, entre ellos como 250 caballos, dos piezas artillería de montaña, é infantería de Burgos, etc. núms. 2 y 12.

La Gaceta anuncia que el general Serrano se había incorporado con O'Donnell en Manzanares ó en Santa Cruz de Mudela.

El miércoles 12 de julio salieron por el ferro carril los 800 hombres que ayer trajo el general Turon, para reforzar las tropas de Blaser y Vistahermosa. Circuló rumor de que Lérida se había pronunciado.

Jueves 13 de julio. Continuaron saliendo algunos piquetes por el ferro-carril, y hasta artillería de montaña fué por la carretera hácia Aranjuez.

La Gaceta anuncia la muerte de Ferrer, jefe sublevado en la huerta de Valencia.

Desde el anochecer se comenzó á observar precauciones militares de extraordinaria vigilancia.

A las nueve y media de la noche salió por la puerta de Alcalá un trozo caballería de la Guardia civil.

A las diez circuló la noticia de haberse pronunciado el regimiento de caballería de Montesa, carabineros de Hacienda y otras fuerzas de Torrejon de Ardoz.

Viernes 14 de julio. Parece que el pueblo de Torrejon de Ardoz, situado á tres leguas de Madrid, está destinado en este siglo para figurar en nuestra historia, puesto que en 1843 en sus campos se decidió la sumisión de las tropas de Seoane y de Zurbano á las de Narvaez y Serrano sin derramamiento de sangre. El 28 de julio de 1854, en el propio terreno se incorporaron á Dulce y O'Donnell fuerzas de caballería que había en Alcalá de Henares. El 12 de julio del mismo año se pronunció en el mismo sitio el regimiento de caballería de Montesa, en favor del pronunciamiento de O'Donnell, cuya bandera no se supo hasta este día, que era, segun su manifiesto: *Córtes generales: Milicia Nacional: Abajo la camarilla: Ampliacion de ley electoral y de imprenta: Caiga el ministerio Sartorius.*

A las siete de la mañana entraron en Madrid el primer batallón de Granaderos y otro, procedente de Zaragoza.

Hablóse del pronunciamiento de Valladolid y de Granada, pero sin segu-

ridad, pues que el gobierno solo publicaba lo que parecia serle conveniente, y nunca lo cierto. A las siete se fijó un bando del capitán general don Juan de Lara prohibiendo hablar de noticias, y mandando entregar las armas, y juzgar por un consejo de guerra á los transgresores.

Sábado 15 de julio. La *Gaceta* de este dia trae la exoneracion del general don Francisco Serrano, y la noticia de que O'Donnell, Dulce, Messina y Ros de Olano iban hácia Jaen con sus fuerzas; que las de Blaser y Vistahermosa llegaron á Bailen.

Domingo 16 de julio. Por la tarde corrió el rumor del pronunciamiento de Sevilla y haber salido herido el capitán general señor Galiano, y en Granada de que el regimiento caballería de Sagunto habia salido fuera. La *Gaceta* de este dia habla sobre la marcha de los de Montesa hácia Estremadura.

Súpose que algunos gobernadores de provincia, como en Cádiz y otras, habian permitido publicar en los boletines oficiales, entre otras muchas falsedades, la ejecucion en Madrid de los generales O'Donnell y Dulce, hasta con los detalles de sus últimos momentos. Estas paparruchas eran las que difundian los vampiros ó mamonos de la sangre nacional para prolongar su detestable dominacion y monopolio de sueldos, títulos aristocráticos, cruces, fajas, entorchados y libreas. En la Virgen del Puerto hubo una reyerta y tiros entre gallegos, asturianos y civiles ya bien tarde.

Lunes 17 de julio. A las tres de la tarde se comenzó á estender la noticia de la caída del ministerio Sartorius y encargo al general Córdoba para proponer otro nuevo. Supiéronse los pronunciamientos de Barcelona, Valladolid, Tarragona, Reus, Leon, Zamora y otros puntos.

A las seis el público en la plaza de toros pidió se tocara el himno de Riego. A las siete principiaron á estenderse alocuciones y suplementos á la *Epoca* y la *Nacion*. Los ministros caidos desaparecieron. La opinion pública que estaba pronunciada en todos los semblantes empezó á pronunciarse de palabra y obra á las ocho con los gritos de viva la Libertad, viva la Constitucion, viva la Milicia Nacional, viva Espartero, viva el general Dulce, viva O'Donnell.

A las diez de la noche se comenzó á ver muchos paisanos armados por las calles, y un repique general de campanas tuvo lugar al poco tiempo. El nuevo ministerio se compuso de los señores Córdoba duque de Rivas, Cantero, Laserna, Mayans, don Miguel de Roda y Ríos Rosas. A las diez y tres cuartos todas las avenidas del Real Palacio estaban tomadas por cuartas y mitades de compañías desde la puerta del gobierno político, plaza de Oriente y de Isabel II para conservar el orden, por el batallon de Baza. Grandísimos grupos del pueblo con armas y sin ellas recorrian varias calles de la poblacion dando vivas. Uno de estos grupos tomó en el gobierno político las armas que habia. Algunos vigilantes de seguridad fueron desarmados. Varios músicos del regimiento de Ingenieros con un gran grupo empezaron desde la Villa á tocar el himno de Riego, siguiendo por la calle Mayor y Puerta del Sol.

En uno de los salones del Ayuntamiento se principió á formar una Junta provincial, y se ofició al vicario para un repique general de parroquias que tuvo efecto.

A las once estaban destruidos ó ar-

diendo la mayor parte de los cajones ó puestos de vigilancia pública, y destruidos por el pueblo. Todos los muebles y efectos de la casa de don José Salamanca en la calle de Cedaceros eran echados á la calle por los balcones é incendiados en una hoguera á la puerta y otra en frente de la capilla de Italianos. Ni un solo robo se hizo, ni aun de los excelentes cajones de cigarrillos que se sacaban y quemaban sin abrir.

La misma destruccion y quema se verificaba en la calle del Prado con los muebles y efectos de los ex-ministros Sartorius, conde de San Luis, y Agustin Esteban Collantes, donde fué herido un agente de policia de los que la custodiaban á las tres y tres cuartos. A las doce, el edificio Correos fué dos veces invadido ó tomado por el paisanaje, pero desalojado despues y ocupado por dos batallones de tropa.

Las vidrieras y persianas bajas y las garitas de los centinelas de la casa de doña Maria Cristina, en la calle de las Rejas, fueron derribadas y rotas; pero en lo interior no penetró el pueblo porque una seccion de artilleria se opuso á ello. Tambien se quemaron los efectos y muebles de las casas del conde de Quinto, ex-ministro Domenech y Longinos. A la una de la noche, como 500 paisanos armados se posesionaron y organizaron en la Plaza Mayor fuera de los portales de Bringas.

Otro gran grupo marchaba á esta hora tocando el himno de Riego por la calle Mayor hácia el Principal.

A las dos en punto de la noche comenzaron las descargas de fusileria en la Plaza Mayor. A las dos y cuarto en el Principal. A las dos y media en la calle de las Rejas, pero cesó á las dos y tres cuartos hácia el cuartel de San Gil.

Martes 18 de julio.—A las seis y cuarto volvió á comenzar el fuego por la calle Mayor entre el paisanaje y la tropa, civiles y policia. El fuego ha continuado mas ó menos nutrido en todas las avenidas de la calle de las Rejas y plaza de Santo Domingo hasta las diez del dia, en que ya eran muy raros los disparos. Por nuestros ojos no hemos visto mas que ocho muertos: un paisano en la Puerta de Italianos, un sargento caballeria del Rey, calle del Carmen frente del café del Aseo; tres en la subida de los Angeles; uno calle de Jacometrezo y dos hácia Leganitos; pero debe haber habido muchos heridos en la Plaza Mayor, segun la cuajada sangre que se observa. No ha jugado artilleria. Al coronel Garrigó, que fué prisionero el 30, se le ha conferido el grado de brigadier y el mando de la caballeria existente en Madrid; segun se dice, el baron de Meer es nombrado Capitan general.

El nuevo gobernador con 100 hombres de infanteria y 40 caballos de la guardia civil recorria las principales calles á las once de la mañana.

La Plaza Mayor está tomada por la guardia civil de infanteria, asi como su cuartel de San Martin y Aduana.

En el Principal está el batallon de Granaderos de la Reina.

El teatro de Oriente lo tiene la policia.

El batallon de Baza debe haber sufrido mucho.

En las calles de Toledo y de Segovia comenzaba á organizarse muchos paisanos para hacer fuego á las once y cuarto.

En la *Gaceta* de este dia se lee la honorífica caída de todo el ministerio Sartorius.

Nuevo gobernador civil y corregidor, el señor marqués de Perales, y secretario D. Domingo Velo.

El periodico *Iberia* y el *Diario Español* publicaron análogos suplementos á la *Epoca*.

No hemos visto al *Heraldo* ni á la *Espana*, ni á la hoja de Santa Ana, hasta la hora en que deja hoy la pluma para continuar la verídica relacion como la que publicó en el mes de julio de 1843 de los sucesos ocurridos en Madrid.

A las doce y media volvió á activarse el tiroteo hácia los alrededores del palacio de Maria Cristina, y continuó, no obstante la dimision del general Córdoba y la presentacion con cuatro soldados de caballeria del brigadier Garrigó en los principales sitios del combate, amonestando al pueblo para que se tranquilizase y confiase en las nuevas autoridades populares, lo cual con un bando fijado por el gobernador y corregidor marqués de Perales, fué calmando la agitacion y los disparos á la una y media.

A las dos el gobernador militar, con dos piezas de artilleria montada, un trozo de guardia civil y otro de infanteria, partió de la Puerta del Sol por la calle de la Montera para dirigirse hácia la plazuela de Santo Domingo, é imponer al paisanaje empeñado en destruir el palacio de Cristina que era todo su de-o. La misma direccion tomó el nuevo ministro Ríos Rosas.

En la plazuela de la Cebada se construian parapetos ó barricadas por el pueblo, que avanzó hasta dar vista á la Plaza Mayor y de Oriente, disparando.

A las dos de la tarde llegaron y se posesionaron de la Puerta del Sol nuevas fuerzas de infanteria en las calles de Silva, Justa, Tudescos y Ancha de San Bernardo. A las dos y media seguian en la plaza Mayor las descargas. A las tres ya no se oia el fuego; pero en todos casos era notable la circulacion de personas y mujeres por los mencionados sitios.

A las tres y media el paisanaje se posesionó de la plaza Mayor y Panaderia desalojando á la Guardia civil. El fuego se generalizó, y la metralla de artilleria en la calle Mayor.

A las cuatro continua el fuego en la plazuela de Santiago, Oriente é Isabel II y Platerías.

A las cinco estaba posesionado de casas y balcones un batallon de cazadores en los sitios antedichos, y seguian las descargas.

Los muertos llegaban ya á 50 entre ambas partes; pero los heridos eran dobles.

El pueblo, á imitacion de la tropa, se fué posesionando de balcones y tejados y hasta con macetas hostilizaba.

Hemos visto hoy niños y hombres batirse hasta con piedras, y joven de 13 años hubo que aprovechó todos sus siete cartuchos.

En poder del pueblo quedaron tres piezas de montaña en la calle Mayor.

A las seis y cuarto se dieron cargas de caballeria en la calle Mayor. Tambien silbaron granadas sobre nuestras cabezas; pero defendimos siempre nuestro puesto en las calles, como en otros tiempos lo hicimos en campaña; tenemos la conviccion de que no desperdiciamos el tiempo ni con las armas ni con la pluma: en todas ocasiones estuvimos del lado del pueblo, que es el que siempre tiene razon.

A las siete seguia el fuego; pero al pueblo le faltaba pólvora, balas y pisto-

nes; siendo inútiles bayonetas sueltas, sables, garrotes y lanzas con que estaban armados la mayor parte, y no tenian como el soldado donde reponerse de aquellos artículos. El batallon de granaderos segun posesionado de Correos. A las siete y cuarto tocaban repliegue ó retirada los de la Plaza Mayor, que fué tomada por el pueblo segunda vez. Allí habia cadáveres militares. A las ocho y cuarto apenas se oian disparos mas que en Santo Domingo.

A las nueve y tres cuartos de la noche recorrimos desde la Escalinata, plazuela de Herradores, plaza Mayor, arco de Toledo, Concepcion Gerónima, calle de la Cruz, calle de Sevilla y Alcalá, sin encontrar ni tirios ni troyanos, y en nuestro tránsito de ida y vuelta solo vimos de notable algunos muertos en la calle de Ciudad Rodrigo, la plaza Mayor sin un alma y á oscuras; pues el pueblo estaba posesionado de todos sus balcones; una barricada á la entrada de la calle de Sevilla ó Ancha de Peligros y otra á la salida de la altura de un hombre y compuesta de losa una sobre otra de las que antes formaban su pavimento. En verdad que era imponente, y cual nunca vimos, el aspecto de Madrid á las diez de esta noche memorable, sin haber encontrado mas que un ciudadano que desde los balcones de la plaza Mayor nos pidió el quien vive y contestando segun costumbre, nos interpeló con un ¡viva la libertad! viva.

El fuego en todas partes estaba al parecer suspendido mas por cansancio que por orden de la autoridad conocida, que parecia no existir de ningun género en esta coronada villa, en la cual llevamos 26 horas de un mortífero y no interrumpido combate, quedando la cosa pública para mañana en el mismo estado, aunque sea cierto el pronunciamiento de la tropa.

(Se concluirá.)

PALMA.

Hombres de principios fijos y deseosos de una Constitucion ampliamente liberal, anhelamos como el que mas por economias y reformas radicales, y prometemos no dejar nuestra pluma hasta que estos tengan cumplido efecto; pero amantes del orden combatimos y combatiremos siempre con todas nuestras fuerzas esos motines y asonadas que llevan siempre en pos de sí el desorden y escenas lamentables. Queremos que se haga sentir la voz del Pueblo, de ese Pueblo trabajador cuando sus legítimos y justos intereses se vean desatendidos; pero rechazamos con toda energia esos medios tumultuosos de los que se valen los agentes del absolutismo, donde por desgracia acuden con frecuencia abusando de la buena fe y candor de ese mismo pueblo á quien engañan, para desacreditar al gran partido liberal, siempre generoso, y hacerle aparecer indigno de un gobierno libre.

Alerta pues, Pueblo, no nos dejemos alucinar, no fiemos de las palabras falaces y seductoras de

esos que cubiertos con la máscara del patriotismo se confunden entre vosotros, estimulándoos á peticiones injustas y á la perpetración de crímenes para mancillar el triunfo de tan glorioso alzamiento. Confíad en la Junta suprema compuesta toda de miembros distinguidos por su patriotismo y amor á los derechos del Pueblo, y que los mas han prestado servicios eminentes á la causa de la Libertad y han sufrido persecuciones y destierros por la constancia de sus opiniones, y por haberse opuesto á las ideas de los tiranos, que nos han mandado en estos últimos tiempos: esperad en sus deliberaciones, no os impacientéis, y estad seguros que sus deseos son asegurar el triunfo de la Libertad y con ella el mayor alivio posible de vuestro penoso estado.

Ayer dijimos, y repetimos hoy con mas motivo, que vigileis á esos hipócritas mentecatos, que cual gavilanes hambrientos no apartan los ojos de la presa que codician, sino para uncirnos otra vez al carro del mas atroz despotismo: no deis oídos á esos traidores que quieren sacrificarnos á su bastarda ambición: sabemos que estos no duermen, por el contrario no desperdician momento ni medio para el logro de sus inicuas inspiraciones. Por lo mismo, nosotros, que bien sabéis somos amantes sinceros del gobierno representativo y celosos de vuestros derechos que son los nuestros, os aconsejamos que despreciéis sus halagueñas palabras y falsas promesas. Os lo aconsejamos, tanto mas cuanto de vuestra natural sensatez, de vuestra proverbial cordura, ha de brotar y florecer mas ufano el sacrosanto árbol de nuestra Libertad.

Gacetilla local.

OBSERVACION.—El acompañar los llorones ó sean *ploradors* á los cadáveres será trato convencional, porqué de otro modo no advertiríase el que para unos siguenles estos hasta su última morada, al paso que para otros, véseles llegar apenas ó en la encrucijada de Jesus, ó bien á la puerta del mismo nombre. Lo repetimos, esto será trato convencional.

DIME CON QUIEN ANDAS.—A tal extremo había llegado la inmundicia del gobierno caído, á tal punto su corrupcion, que ni siquiera el último de sus dependientes había podido librarse de su mortífero contagio; y por eso no es trañamos haya hombres de aquel partido que, burlándose de lo mas sagrado, hayan tenido la avilantez de sentar que los destinos perdidos en breve, se recobrarán mediante una cantidad, y que como antes seguiráse distribuyendo los empleos, no al que sea acreedor á ellos, sino al mejor postor. Esta infame idea es el razgo mas característico de su depravacion.

¡ALERTA, ALERTA!—Ya bien os lo dijimos, ó Pueblo, que había entre vosotros gente malvada, gente de perversas intenciones, intrigantes que, tomando en cuenta, vuestra buena fé, vuestra credulidad, querían en estos momentos de ciega efervescencia, explotarias en provecho propio. ¿Y será tanta vuestra candidez que os

impida ver que se os engaña? ¿Y será tanta vuestra limitada confianza que os impida conocerais servís de mero instrumento á pasiones bastardas? ¿que se trata de convertirnos en comedio de todas las rencorosas é infames investigaciones? ¿No veis que la envidia quiere que hagais un papel ridiculo? ¿No comprendéis que sois la burla y juguete de los que aspiran á vuestra perdicion, ¡las víctimas de vuestros verdugos? Hora es que lo conozcais, y rechaceis con toda la energía de una alma noble, cuantas viles sugestiones se os quiera imponer. Hora es que lo advertiais, y rechaceis cuanto deje de estar en armonía con las bellas ideas de todo liberal corazón. Entendedlo de una vez: *Libertad* no significa *Abuso*, y que la libertad, la hermosa libertad porque hemos suspirado por espacio de once años, moriría ahogada en los excesos mismos de vuestra libertad. ¡Alerta! Pueblo! no deis esta satisfaccion á vuestros enemigos!

CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

SANTO DOMINGO DE GUZMAN.

Fué natural del lugar de Caleruega, obispado de Osma y del nobilísimo linage de los Guzmanes. Varón esclarecido así en letras y ciencias, como por su insigne y especial devocion á María Santísima, de la que fué escogido para que llevase su nombre y rosario por el mundo. Fué fundador de la orden de predicadores, y visitado por la Virgen en la hora de su tránsito que fué á los 4 de agosto de 1221.

VARIACIONES ADMOSFERICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	26 grad.	28 p.	2.67 grad.
Hoy... { 7 de la m.	21	28	2.68
{ 12 del día.	26	28	2.67

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 4 hs. 55 ms.
 Pónese... á las ... 7 " 5 "
 Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
 Las 12 hs. 5 ms. 5 s.

AVISOS OFICIALES.

DON JOSE MIGUEL TRIAS,
Gobernador de esta provincia, competentemente autorizado por la Excelentísima Junta Provisional de Gobierno.

En atencion á que en las noches de ayer y anteayer se ha alterado la tranquilidad pública de un modo indigno del buen nombre que en todos tiempos justamente han merecido estos habitantes por su cordura y amor á las libertades patrias por sugetos generalmente desconocidos y otros muy sospechosos, esto á pesar de mi alacucion dirigida ayer á este público, advirtiéndole de los insidiosos amaños de los enemigos de la libertad; resuelto á que sean estos castigados con arreglo á las leyes, cuyo deseo abrigan todos los verdaderos amantes de las instituciones constitucionales y demas personas honradas, segun repetidamente con la mayor instancia se me ha hecho presente, muchas de estas por escrito, decreto:

1º Se prohíbe toda reunion en plazas ó calles que pase de seis personas.

2º Los que reunidos en mayor número é invitados á separarse no lo hiciesen en el acto serán detenidos y entregados al tribunal competente para ser juzgados.

3º Los que griten ó pronuncien la palabra *muerta* ó cualquier otra subversiva, sea cual fuere el número de los perturbadores, ó atenten contra la seguridad individual ó á la propiedad de algun individuo, serán igualmente detenidos y entregados al tribunal competente.

4º Los muchachos hasta la edad de diez y seis años, que se encuentren por calles ó plazas vagando ó alborotando serán detenidos, y el padre ó persona interesada que los reclame para obtener la libertad, pagará dos duros que se destinarán á los establecimientos de beneficencia. Y el muchacho que por nadie fuese reclamado, si tiene la robustez necesaria, será considerado como á vago.

Dado en Palma á 3 de agosto de 1854.—El Gobernador interino de Provincia.—*José Miguel Trias.*

El señor juez de primera instancia de este partido ha señalado nuevamente para el reinante de una casa y corral situada en la villa de San seilas y calle llamada de *Son Arrom* propia de Mariano Segura, el dia 11 del que rige á las nueve de su mañana en los estrados de este juzgado bajo el plan de condiciones que obra en poder del infrascrito escribano y en poder del pregonero Francisco Tomas. Lo que se anuncia en los periódicos de esta capital para conocimiento de los licitadores. Palma 5 de agosto de 1854.—V.º B.º—Peralta.—Miguel Servera.

COMUNICADO.

Sr. Director del periódico **EL GENIO DE LA LIBERTAD.**

Muy Sr. nuestro: habiendo visto, no sin alguna sorpresa, en el n.º 186 de su apreciable periódico, correspondiente al 2 del actual que la Junta, provisional de Gobierno de estas Islas, en acuerdo del mismo dia, ha tenido por conveniente separarnos de nuestros destinos de administrador y contador de esta aduana; sin que abriguemos la mas remota idea de crítica ó falta de conformidad hacia una disposicion que acatamos siempre como emanada de una autoridad superior, seanos lícito al ménos suplicar, como lo hacemos por medio de la prensa, al Pueblo Liberal Palmesano, que suspenda su juicio acerca de la causa que ha podido dar motivo á semejante medida, puesto que teniendo la conviccion de nuestro probo proceder como empleados, y obrando en nuestro poder, como liberales, los documentos mas fehacientes que justifican nuestros constantes servicios, ya en el ejército ya en la Milicia Nacional, desde la edad mas tierna, creemos tener un derecho á esperar de los amantes verdaderos de las Libertades patrias, que nó nos calificarán de desafectos al glorioso alzamiento nacional que secundó esta capital el 18 de julio último, ni ménos que nos juzguen con ningun otro feo borron, hasta que nuestras gestiones y, sobre todo, el tiempo aclaren este enigma.

No dudamos de la condescendencia de V. en hacer pública en las columnas de su apreciable periódico, esa manifestacion hija de nuestra honradez nunca desmentida, en lo cual dispensará el mayor favor á S. S. Q. B. S. M.

Ildefonso Perez de Perez.—*Vicente Gonzalez.*

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

- Dia 1.º*
 De Santa Pola en 2 dias laud Carmen, de 14 ton., pat. Antonio Moner, con patatas y melones.
 De Torrevieja laud Concepcion, de 28 ton., pat. Jose Cuenca, con patatas.
 De id. en 2 dias laud Misericordia, de 12 ton., pat. Nicolas Blanco con patatas.
 De Barcelona en 5 dias tartana Carmen de 57 ton., pat. Bartolome Lladó, con 5 pas., y lastre.
 De Almuñecar en 11 dias laud Angel de la Guarda, de 43 ton., pat. Agustin Sanchez con habas.
 De Valencia en 3 dias laud San Jose, de 16 ton., pat. Mateo Seguí con melones.
Dia 2.
 De Santa Pola en 4 dias laud San Jose, de once ton., pat. Miguel Planiza, con patatas.
 De Cartagena en 6 dias tartana Soledad, de 78 ton., pat. Mateo Pellicer, con un pas., trigo y habas.
 De Santa Pola en 12 dias polacra Juanita, de 83 ton., pat. Juan Oliver, con cebada.
 De Valencia y Cullera en 2 dias laud Providencia, de 48 ton., pat. Pedro Antonio de la Iglesia, con 3 pas., arroz y balija.

Idem despachadas.

- Dia 2.*
 Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. Medinas, can 26 pas., generos y balija.
 Para Mahon laud San Pedro, de 15 ton., pat. Bartolome Matas, con 8 pas. y yeso.

AVISOS

En la noche del 31 de

julio próximo pasado se estravió una petaca de plata en los asientos del paseo de la Princesa; la persona que la hubiese encontrado, y quiera devolverla podrá presentarse á la redaccion de este periódico, la cual gratificará el hallazgo.

En la calle de los Angeles,

esquina á la de San Jaime, hay un tercer piso para alquilar. Darán razon en el n.º 2 de dicha última calle.

El falucho S. Antonio,

de la matrícula de Iviza, saldrá para aquel puerto el sábado próximo á las cinco de la tarde. Admite cargo y pasajeros. Lo despacha su patron Victoriano Sorá á bordo del mismo buque.

Venta de muebles.

Por tener que ausentarse su dueño se venden algunos; el que quiera adquirirlos puede avisarse con el mismo, que vive calle de S. Miguel número 43, junto al estanco, piso 3.º, de nueve á doce por la mañana, y de cuatro á siete por la tarde.

Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

SARMENTICIDIO

A MAL SARMIENTO BUENA PODADERA.—*Refutacion, comentario, réplica, folleto ó como quiera llamarse esta quisicosa que, en respuesta á los viajes publicados sin ton ni son por un tal Sarmiento, ha escrito á ratos perdidos un tal VILLERGA.*
 E-cusado creemos encarecer el mérito literario de esta produccion, cuyo autor es bien conocido de los españoles; por consiguiente señalaremos solamente que se ha escrito con el principal fin de contestar á las injustas criticas con que algunos estrangeros pretendian ridiculizar las costumbres de España.
 1 tomo en 8.º prolongado, 8 rs. vn.
 Se suscribe en dicha libreria.

PALMA:
Imprenta de Pedro José Gelabert,
 editor responsable.